
Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Madame Nathalie Wyns (Liste Citoyenne 1160) sur la participation citoyenne#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Bourgmestre, Mesdames et Messieurs les Echevins, Monsieur le Président du Conseil,
Chers collègues,
Dans le P.V. du collège du 3 décembre dernier, je constate que la commune a, dans le cadre de la participation
citoyenne, décidé de recourir et promouvoir l’application Fluicity.
Bien que nous soutenions cette démarche et dans un premier temps l’utilisation d’une application permettant un
dialogue, un échange, il nous semble essentiel que la commune aille plus loin que la simple mise en place de ce
nouveau processus.
Etant donné qu’à ce jour, vous n’avez pas communiqué sur les différents projets que vous désirez mettre en place,
je me permets de vous de vous poser les questions suivantes :

1. Allez-vous prévoir une charte de la participation citoyenne comme la fait la ville de Bruxelles ?
2. Si oui, y a-t-il un véritable engagement concret de la commune quant à la prise en compte des

sujets/demandes qui remporteront le plus de votes dans l’application Fluicity ? Savoir une ou des
réunions avec des citoyens sur le sujet en question ? Et ce de manière régulière ?

3. Ne redoutez-vous pas que Fluicity ne devienne simplement une 2eme page FB « Auderghem ma
commune » ?

4. Pour quelles raisons avez-vous choisi cette application ?

Je vous remercie pour votre réponse.
Nathalie WYNS, conseillère communale pour la Liste Citoyenne 1160

Réponse de Madame Sophie de Vos, Echevin

Plusieurs éléments ont déjà été présentés à l’occasion du vote sur le règlement relatif à l’Assemblée des Habitants
et sur le Budget Partagé. Je ne les répèterai pas ici. La commune ne fera pas la promo de l’application : cela se
fera en marque blanche, donc aux couleurs de la commune et pas de l’entreprise Fluicity, comme spécifié dans le
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CSC.
Oui il y aura un réel engagement concret quant à la prise en compte des demandes.
La plateforme est UN DES outil dans l’ensemble des processus de participation que nous allons mettre en place.
Bien entendu, il n’y aura pas que du « on line » mais également des réunions en présentielle avec des facilitateurs
externes neutres et expérimentés. C’est pour cela que nous proposons la création d’une Assemblée des habitants.
Non, la plateforme n’est pas réseau social. Son objectif est de permettre l’idéation et le partage d’idée et de
projet, ainsi que le vote.
L’offre de Fluicity répondait parfaitement aux exigences du CSC.
Par rapport aux autres prestataires, Fluicity avait un plus :

Possibilité d’identifier dès la page d’accueil son quartier

Propose des mécanismes d’intelligence collective pour la co-construction des projets.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin

 

• 
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van mevrouw Nathalie Wyns (Liste Citoyenne 1160) over de
burgerparticipatie#

Openbare zitting

Secretariaat

Geachte burgemeester, geachte dames en heren schepenen, geachte mijnheer de voorzitter van de raad,
Geachte collega’s,
In de notulen van de vergadering van het college van 3 december stel ik vast dat de gemeente in het kader van de
burgerparticipatie heeft beslist om de applicatie 'Fluicity' te gebruiken en te promoten.
Hoewel we dit ondersteunen, evenals in eerste instantie het gebruik van een applicatie die een dialoog, een
uitwisseling mogelijk maakt, lijkt het ons van essentieel belang dat de gemeente verder gaat dan gewoon het
implementeren van dit nieuwe proces.
Aangezien u tot op heden niet heeft gecommuniceerd over de verschillende projecten die u tot stand wilt brengen,
zou ik u de volgende vragen willen stellen:

1. Bent u van plan om net als de Stad Brussel een handvest voor burgerparticipatie in te voeren?
2. Zo ja, is er een concrete verbintenis van de gemeente om rekening te houden met de

onderwerpen/aanvragen die in de applicatie 'Fluicity' de meeste stemmen zullen krijgen? Zijnde een of
meer vergaderingen met de burgers over dit onderwerp? En dit op regelmatige basis?

3. Bent u niet bang dat 'Fluicity' gewoon een tweede Facebook-pagina 'Oudergem mijn gemeente' wordt?
4. Om welke redenen heeft u deze applicatie gekozen?

Ik dank u voor uw antwoord.
Nathalie WYNS, gemeenteraadslid voor Liste Citoyenne 1160

Antwoord van mevrouw Sophie de Vos, schepen

Meerdere elementen werden al voorgesteld naar aanleiding van de stemming over het reglement van de
assemblee van de inwoners en over de gedeelde begroting. Ik ga ze hier niet herhalen. De gemeente zal de
applicatie niet promoten: het zal gebeuren via een 'white label', dus in de kleuren van de gemeente en niet van de
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onderneming 'Fluicity', zoals verduidelijkt in het bestek.
Ja, de gemeente is een echte concrete verbintenis aangegaan op het vlak van het in aanmerking nemen van de
aanvragen.
Het platform is EEN VAN DE tools in alle participatieprocessen die wij gaan invoeren. Uiteraard zullen er niet
enkel 'onlinetools' zijn, maar ook persoonlijke vergaderingen met neutrale en ervaren externe facilitatoren.
Daarom stellen wij voor om een assemblee van de inwoners op te richten.
Nee, het platform is geen sociaal netwerk. Het doel ervan is om ideeën te vormen, ideeën en projecten te delen en
stemmingen mogelijk te maken.
De offerte van 'Fluicity' beantwoordde perfect aan de vereisten van het bestek.
Ten opzichte van andere dienstverleners heeft 'Fluicity' de volgende voordelen:

de mogelijkheid om vanaf de homepage de wijk te bepalen

de applicatie stelt collectieve intelligentiemechanismen voor de co-constructie van projecten voor

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin

 

• 
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Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
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Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
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Bruno Collard, Échevin·e ;
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Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Monsieur Matthieu Pillois (LB) à propos des plantations des cannabis et les
impacts sur les propriétaires de biens loués.#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Bourgmestre,
Chers Collègues,
Le 11 décembre dernier, la presse s’est fait écho d’une vaste opération de police dans le sud de la région
bruxelloise et notamment à Auderghem. Celle-ci visait le démantèlement d’un réseau actif dans la culture de
cannabis.
Après une recherche rapide sur internet, il semble que nous sommes face à un phénomène qui prend de plus en
plus d’ampleur à Bruxelles. Et il ne s’agit là que de la partie rendue publique par les médias.
Le plus interpellant c’est qu’il n’est pas toujours aisé de détecter la présence de plantations. Les propriétaires de
biens loués ainsi que les voisins peuvent être alertés par un certain nombre de signaux. Parmi ceux-ci, les loyers
sont payés par une personne qui n’occupe pas souvent le bien, les fenêtres sont occultées et de gros travaux
(électricité, abattage de mur, perçage de mur, de tuyauterie, d’extraction d’air dans le toit…) sont réalisés par les
occupants. Ils font également tout pour éviter une visite des propriétaires. Nombre important d’allers-retours,
odeurs persistantes etc…sont d’autres indices possibles pour les voisins.
Face à cela, les conséquences financières sont très importantes pour les propriétaires dont le bien se retrouve
véritablement saccagé, avec des murs, toits et sols percés, une transformation du système électrique,… Cela fait
aussi courir un risque aux habitants du voisinage en cas de surchauffe électrique (des plantations ont d’ailleurs été
découvertes à la suite d’incendie dans des plantations). L’intégrité de l’approvisionnement électrique peut
également être compromis en raison du pontage volontaire avant le compteur.
Les propriétaires peuvent donc être clairement considérés comme des victimes avec des frais de remise en état de
leur bien et d’évacuation des déchets. On peut aisément estimer le préjudice des propriétaires à plusieurs dizaine
de milliers d’euros selon le cas.
Mes questions seront donc les suivantes :

Avez-vous une estimation de l’ampleur du phénomène de plantation et de trafic de cannabis à
Auderghem ? Qu’en est-il par rapport aux autres communes de la Région ? Ce point a-t-il par ailleurs été
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évoqué en Conférence des Bourgmestres ?

Face à ce phénomène grandissant, la commune compte-t-elle développer une campagne de
sensibilisation à destination des propriétaires et des riverains afin de leurs donner les outils de détection et
de prévention efficaces ?

Sibelga travaille conjointement avec la commune dans le cadre de la lutte contre les biens inoccupés en
fournissant les consommations anormalement basses aux services communaux. Est-il dès lors envisageable
de mettre en place un partenariat similaire permettant d’obtenir les consommations d’énergie
anormalement élevées ?

Je vous remercie pour vos réponses.
Matthieu Pillois
Conseiller communal
Liste du Bourgmestre - DéFI

Réponse de Monsieur Didier Gosuin, Bourgmestre

Ampleur du phénomène :

a. Région Bruxelles-Capitale :
i. Perquisitions 2019 : 57 perquisitions

ii. Nombre de plants 2019 : 22.100 plants
iii. On peut estimer que plus d’une centaine de plantations actives ont été démantelées en Région

bruxelloise ces deux dernières années. Des faits similaires ont été constatés sur l’ensemble du
territoire belge.

iv. Avant, les trafiquants importaient leurs marchandises. Depuis le renforcement des contrôles aux
frontières, cela devient plus compliqués. Il faut donc trouver des moyens de produire à
l’intérieur du pays et donc la solution des maisons est une alternative.

b. Zone Marlow (Uccle/W-B/Auderghem) :
i. 16 plantations de minimum 450 plants en 2018 et 2019 qui ont été démantelées

ii. Total plants 2018 et 2019 : 9.083
iii. 19 localisations différentes
iv. Plus gros cas : 945 plants

c. Auderghem :
i. 2.477 plants en 2018 et 2019 dont 2.320 rien qu’en 2019 – 6 localisations différentes

ii. Plus gros cas : 700 plants (maison)
d. Pas évoqué à ce stade en Conférence des Bourgmestres.

Campagne de sensibilisation :
Oui, la commune va lancer une campagne de sensibilisation à destination des propriétaires et des riverains afin de
leurs donner les outils de détection et de prévention efficaces.
En ce qui concerne l’impact de ce phénomène sur les propriétaires des biens litigieux, la Commune agit déjà. Elle
prend, lorsqu’une telle situation se produit, contact avec le propriétaire du bien immeuble concerné et
accompagne celui-ci dans les démarches à prendre en vue de remettre son bien dans une situation normale (délai
d’exécution, inventaire des démarches, éventuelle assistance technique, etc.)

Partenariat Sibelga :
Après avoir pris contact avec un des agents régionaux chargés du traitement des données de consommation dans
le cadre de la lutte contre les logements inoccupés, celui-ci nous a confirmé que celles-ci ne comprenaient que les
consommations anormalement basses.
Ces données sont transmises en vertu de l’article 15 du Code du Logement. Il n’y est question que des
consommations inférieures aux seuils établis par le Gouvernement.
Compte tenu de cela, les données obtenues par la Région dans le cadre de sa compétence relative aux biens
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inoccupés ne peuvent inclure les consommations anormalement hautes pour lesquelles il n’existe pas de seuil
prédéterminé. 
Sans un tel registre, un screening de l’ensemble des biens comportant une consommation anormalement élevée ne
semble pas réalisable au niveau communal.
Il est donc nécessaire qu’une loi soit prise afin d’encadrer le contentieux (comme pour les biens inoccupés) et
qu’elle prévoie cet échange d’informations entre les services de police et les organisme de distribution d’énergie. 
Cela dit, à ce stade, rien n’empêche les services de police, dans le cadre d’une enquête, de solliciter ces
organismes afin d’obtenir les relevés de consommation d’un bien suspect...

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van de heer Matthieu Pillois (LB) over cannabisplantages en de impact
op de eigenaars van de verhuurde panden#

Openbare zitting

Secretariaat

Mijnheer de burgemeester,
Geachte collega's,
Op 11 december berichtte de pers over een grootschalige politieactie die in het zuiden van het Brusselse Gewest
en onder meer in Oudergem werd gevoerd, om een cannabisteeltnetwerk te ontmantelen.
Na een snelle zoektocht op het internet lijkt het erop dat we worden geconfronteerd met een fenomeen dat in
Brussel steeds grotere proporties aanneemt. En dat is slechts het deel dat door de media bekend wordt gemaakt.
Wat het meest verontrust, is dat het niet altijd gemakkelijk is om de aanwezigheid van plantages op te sporen. De
eigenaars van de verhuurde panden en de buren kunnen door een aantal signalen worden gealarmeerd: de huur
wordt betaald door een persoon die niet vaak in het pand woont, de ramen zijn verduisterd en er worden door de
bewoners grote werken (elektriciteit, uitbreken van een muur, doorboren van een muur, plaatsing van leidingen,
luchtafzuiging in het dak ...) uitgevoerd.  De huurders doen er ook alles aan om een bezoek van de eigenaars te
vermijden. Andere mogelijke aanwijzingen voor de buren zijn het vele heen-en-weergeloop, de indringende geur,
enz.
Daarnaast houdt dit erg grote financiële gevolgen in voor de eigenaars, van wie het pand volledig is vernield, met
doorboorde muren, daken en vloeren, een transformatie van het elektrische systeem, enz. Voorts brengt het in
geval van elektrische oververhitting ook de buurtbewoners in gevaar (er werden trouwens al plantages ontdekt
door een brand). De integriteit van de stroomtoevoer kan ook worden aangetast door de bewuste installatie van
een aftakking voor de meter.
De eigenaars kunnen daarom zeker als slachtoffers worden beschouwd, aangezien ze worden geconfronteerd met
kosten om hun pand terug in zijn oorspronkelijke staat te herstellen en het afval te verwijderen. Naargelang van
het geval kan de schade van de eigenaars naar schatting oplopen tot enkele tienduizenden euro.
Mijn vragen luiden dus als volgt:

Kunt u ons een schatting geven van de omvang van het fenomeen van de cannabisplantage en -handel?
Hoe ziet de situatie eruit ten opzichte van de andere gemeenten van het Gewest? Werd dit punt tijdens de
• 
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Conferentie van Burgemeesters aangekaart?

Is de gemeente van plan om tegenover dit groeiende fenomeen een bewustmakingscampagne te
ontwikkelen voor de eigenaars en de buurtbewoners om hen efficiënte detectie- en preventiemiddelen aan
te reiken?

Sibelga werkt samen met de gemeente in het kader van de strijd tegen leegstaande gebouwen door de
abnormaal lage verbruiken door te geven aan de gemeentediensten. Is het mogelijk om een soortgelijk
samenwerkingsverband op te zetten voor de abnormaal hoge energieverbruiken?

Ik dank u voor uw antwoorden.
Matthieu Pillois
Gemeenteraadslid
Lijst van de burgemeester - DéFI

Antwoord van de heer D. Gosuin, burgemeester, op de mondelinge vraag van de heer Matthieu
Pillois (lijst van de burgemeester) over cannabisplantages en de impact op de eigenaars van de
verhuurde panden

Omvang van het fenomeen

a. Brussels Hoofdstedelijk Gewest
i. Huiszoekingen in 2019: 57 

ii. Aantal planten in 2019: 22.100
iii. Naar schatting zijn de afgelopen twee jaar in het Brusselse Gewest meer dan honderd actieve

plantages ontmanteld. Gelijkaardige feiten werden vastgesteld op het hele Belgische
grondgebied.

iv. Vroeger voerden de handelaars hun goederen in. Sinds de verscherping van de grenscontroles is
dit moeilijker geworden. Er moeten dus manieren worden gevonden om in het binnenland te
produceren. Daarom is de oplossing van huizen een goed alternatief.

b. Zone Marlow (Ukkel, Watermaal-Bosvoorde, Oudergem):
i. de ontmanteling van 16 plantages met minstens 450 planten in 2018 en 2019

ii. totaal aantal planten in 2018 en 2019: 9.083
iii. 19 verschillende locaties
iv. grootste plantage: 945 planten

c. Oudergem:
i. 2.477 planten in 2018 en 2019, waarvan 2.320 enkel in 2019 - 6 verschillende locaties

ii. grootste plantage: 700 planten (huis)
d. In dit stadium niet aangekaart tijdens de Conferentie van Burgemeesters

Bewustmakingscampagne
Ja, de gemeente is van plan om een bewustmakingscampagne voor de eigenaars en de buurtbewoners te lanceren
om hen efficiënte detectie- en preventiemiddelen aan te reiken.
Wat de impact van dit fenomeen voor de eigenaars van de panden betreft, onderneemt de gemeente al acties.
Wanneer een dergelijke situatie zich voordoet, neemt de gemeente contact op met de eigenaar van het
desbetreffende pand en ondersteunt hem bij de stappen die moeten worden ondernomen om zijn woning terug in
een normale toestand te brengen (uitvoeringstijd, inventaris van de stappen, eventuele technische bijstand, enz.)

Samenwerkingsverband met Sibelga
Na contact te hebben opgenomen met een van de gewestelijke ambtenaren die verantwoordelijk zijn voor de
verwerking van de verbruiksgegevens in het kader van de strijd tegen leegstaande gebouwen, bevestigde die ons
dat de gegevens enkel de abnormaal lage verbruiken omvatten.
Ze worden overgemaakt op grond van artikel 15 van de Huisvestingscode. Het heeft enkel betrekking op de
verbruiken die onder de door de Regering vastgelegde drempels liggen.

• 
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Rekening houdend hiermee kunnen de gegevens die door het Gewest zijn verkregen in het kader van zijn
bevoegdheid met betrekking tot leegstaande gebouwen, geen abnormaal hoge verbruiken omvatten waarvoor
geen vooraf bepaalde drempel bestaat.
Zonder een dergelijk register lijkt screening van alle gebouwen met een abnormaal hoog verbruik op
gemeentelijk niveau niet haalbaar.
Het is daarom noodzakelijk dat er een wet wordt aangenomen om geschillen te regelen (wat betreft leegstaande
panden), die voorziet in deze informatie-uitwisseling tussen de politiediensten en de
energiedistributiemaatschappijen.
In dit stadium belet niets de politiediensten om, in het kader van een onderzoek, een beroep te doen op deze
instellingen om de verbruiksgegevens van een verdacht pand te verkrijgen ...

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin
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Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Madame Stéphanie Paulissen (LB) : La Ville 30#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Président,
Mesdames Messieurs les Echevins,
Monsieur le Bourgmestre,
Cher(e)s Collègues,
Il reste moins d’un an à la Région bruxelloise pour faire du 30km/h la règle et non plus l’exception. En effet, au
1er janvier 2021, la vitesse maximale par défaut sera donc de 30 km/h sur l’ensemble des voiries à l’exception de
certains axes jugés structurants.
Le 6 janvier de cette année, Bruxelles mobilité publiait son plan « Ville 30 » avec une liste provisoire des axes sur
lesquels la vitesse pourrait être maintenue à 50km/h ou 70km/h.
L’objectif est non seulement d’augmenter la qualité de vie, mais également la santé publique et la sécurité
routière. Par ailleurs, ce plan devrait aussi apaiser la circulation et offrir des conditions plus favorables à la
mobilité combinant plusieurs moyens de transports et surtout, de réduire les nuisances sonores et les émissions
polluantes.
Mais cette liste doit encore faire l’objet de discussions avec notamment les communes, les zones de police et la
Stib. A cet égard, la Ministre et son administration se laissent 30 semaines pour consulter toutes les instances.
Si la mesure ne peut être qu’applaudie, il n’en reste pas moins un travail de fond à réaliser par les pouvoirs
publics.
Dès lors, je m’interroge sur plusieurs points :

Sur le territoire de notre commune, pourriez-vous nous indiquer le nombre de voiries concernées et
combien d’entre elles sont déjà en zone 30 ?

Vu l’appel à la concertation, un contact a-t-il déjà été pris avec la Ministre de la mobilité ou Bruxelles
Mobilité ? Le cas échéant, qu’en ressort-il ?  

Quel est le planning envisagé pour se conformer à cette obligation d’ici le 1 er janvier 2021 ?

• 

• 

• 
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Je vous remercie pour vos réponses.
Stéphanie PAULISSEN
Conseillère communale - LB

Réponse de Madame Sophie de Vos, Echevin

90,1% de nos voiries sont déjà en zone 30. Il reste 6,9 km en 50.
9,9 % sont donc encore en 50.
Une réunion de concertation est prévue en février au niveau des zones de police. Seront aussi consultés d’autres
acteurs tels que la stib, bxl propreté…
Nous ne manquerons pas de porter l’attention sur la proposition  régionale de maintenir la chaussée de Wavre en
zone 30 (elle n’est pas dans les voiries à discuter), ce qui nécessiterait le cas échéant d’énormes aménagements
d’une part et qui est en incohérence avec la politique des mailles du plan good move d’autre part,  mailles
promues par la ministre par ailleurs via des appels à projets. L’idée des mailles étant d’apaiser les quartiers en les
entourant de voiries structurantes…dans l’état actuel de la proposition Auderghem deviendrait une gigantesque
maille !
Nous avons prévu une tournée sur le terrain  début du mois prochain pour faire le tour des  quelques voiries
communales restant afin de prévoir les aménagements  éventuels à installer d’ici à 2021.
Il n’est pas prévu de distribuer une carte en toutes-boites pour indiquer  aux habitants ce qu’ils verront in situ : la
règle sera 30 au niveau de toute la région et quelques voiries, 2 à 3, seront encore au-delà en ce qui concerne
Auderghem.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin

 

• 
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van mevrouw Stéphanie Paulissen (LB): Stad 30#

Openbare zitting

Secretariaat

Mijnheer de voorzitter,
Geachte dames en heren schepenen,
Mijnheer de burgemeester,
Beste collega’s,
Het Brusselse Gewest heeft minder dan een jaar om van 30 km/u de regel te maken en niet langer de
uitzondering. Op 1 januari 2021 zal de maximale standaardsnelheid dus op alle wegen 30 km/u bedragen, behalve
voor sommige assen die als structurerend worden beschouwd.
Op 6 januari van dit jaar heeft Brussel Mobiliteit zijn plan 'Stad 30' voorgesteld met een voorlopige lijst van de
assen waar de snelheidslimiet 50 of 70 km/u zou kunnen blijven.
Het doel is om niet enkel de levenskwaliteit te verbeteren, maar ook de volksgezondheid en de
verkeersveiligheid. Bovendien zou dit plan het verkeer ook rustiger moeten maken, gunstigere voorwaarden
moeten scheppen voor de mobiliteit die verschillende vervoermiddelen combineert en vooral de geluidsoverlast
en vervuilende emissies moeten verminderen.
Deze lijst moet echter nog worden besproken met onder meer de gemeenten, de politiezones en de MIVB. In dat
verband geven de minister en haar administratie zich 30 weken de tijd om alle instanties te raadplegen.
Ook al kan de maatregel enkel worden toegejuicht, toch moet door de overheidsinstanties nog heel wat
inhoudelijk werk worden verricht. Ik stel me dus vragen over verschillende punten:

Zou u ons kunnen zeggen op hoeveel wegen dit betrekking heeft op het grondgebied van onze gemeente
en hoeveel er al een zone 30 zijn?

Werd er, gezien de oproep tot overleg, al contact opgenomen met de minister van Mobiliteit of Brussel
Mobiliteit? Wat is daaruit desgevallend gebleken?  

Welke planning wordt vooropgesteld om tegen 1 januari 2021 aan deze verplichting te voldoen?

Ik dank u voor uw antwoorden.

• 

• 

• 
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Stéphanie PAULISSEN
Gemeenteraadslid - LB

Antwoord van mevrouw Sophie de Vos, schepen

90,1% van onze wegen zijn al een zone 30. 6,9 km is nog een zone 50, wat neerkomt op 9,9%.
In februari zal er een overlegvergadering worden georganiseerd op het niveau van de politiezones. Ook andere
spelers, zoals de MIVB, Net Brussel, ... zullen worden geraadpleegd.
We zullen niet nalaten om de aandacht te vestigen op het gewestelijke voorstel om de Waversesteenweg in zone
30 te behouden (die geen deel uitmaakt van de wegen die ter discussie staan), waarvoor enerzijds desgevallend
enorme aanpassingen nodig zouden zijn en dat anderzijds in strijd is met het mazenbeleid van het Good Move-
plan, mazen die bovendien via projectoproepen door de minister worden gepromoot. Het idee van mazen om de
wijken kalmer te maken door ze te omringen met structurerende wegen ... zou in de huidige staat van het voorstel
van Oudergem een gigantische maas worden!
We hebben begin volgende maand een bezoek ter plaatse gepland om de enkele resterende gemeentewegen te
verkennen, om de eventuele tegen 2021 door te voeren aanpassingen in te plannen.
We zijn niet van plan om een kaart in alle brievenbussen te verspreiden, om aan de inwoners aan te geven wat ze
in situ zullen zien: de regel zal 30 zijn in het hele Gewest en sommige wegen, 2 tot 3, zullen nog verder gaan voor
wat Oudergem betreft.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin

 

• 
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Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Monsieur Jeremy Van Gorp et de Madame Martine Maelschalck (MR-Open
VLD) : généralisation de la Zone 30#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Président,
Monsieur le Bourgmestre,
Chers Collègues,

Au 1er janvier 2021, la « zone 30 km/h » sera généralisée à Bruxelles… sauf pour les exceptions. La Région a
déjà identifié un certain nombre d’artères qui conserveront une vitesse supérieure (50 voire 70 km/h) mais le sort
de nombreuses voiries est encore en discussion. Des discussions auxquelles les bourgmestres sont associés, si j’ai
bien lu la presse.
Au MR-Open VLD, nous sommes évidemment favorables à toutes les mesures qui peuvent améliorer la sécurité
routière, particulièrement pour les usagers faibles. Il nous semble cependant qu’il faut rester raisonnable et ne pas
ralentir sans discernement la circulation sur certaines voiries, au risque de handicaper l’activité économique ou la
vitesse de croisière des transports en commun. Il est piquant de constater que des vélos et des trottinettes peuvent
désormais dépasser le 30 km/h et donc potentiellement rouler plus vite que les voitures ou les bus de la Stib !
Nous pensons aussi qu’il faut se donner les moyens de sa politique – et notamment les moyens financiers –pour
pouvoir contrôler efficacement la vitesse. Pour rappel, selon l'asbl Gracq Forest-Saint-Gilles, lors d'un test dans
une rue en zone 30 au début de ce mois, 100% des conducteurs étaient en infraction…
Nos questions sont les suivantes :

1. Monsieur le Bourgmestre a -t-il déjà rencontré Bruxelles-Mobilité à propos de la zone 30 à Auderghem ?
2. Avez-vous des suggestions d’adaptations par rapport à la proposition régionale ?
3. La carte des différentes vitesses de circulation dans la commune sera-t-elle communiquée aux habitants ?

Je vous remercie,
Jeremy Van Gorp et Martine Maelschalck, conseillers MR-Open VLD

Réponse de Madame Sophie de Vos, Echevin• 
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90,1% de nos voiries sont déjà en zone 30. Il reste 6,9 km en 50.
9,9 % sont donc encore en 50.
Une réunion de concertation est prévue en février au niveau des zones de police. Seront aussi consultés d’autres
acteurs tels que la stib, bxl propreté…
Nous ne manquerons pas de porter l’attention sur la proposition  régionale de maintenir la chaussée de Wavre en
zone 30 (elle n’est pas dans les voiries à discuter), ce qui nécessiterait le cas échéant d’énormes aménagements
d’une part et qui est en incohérence avec la politique des mailles du plan good move d’autre part,  mailles
promues par la ministre par ailleurs via des appels à projets. L’idée des mailles étant d’apaiser les quartiers en les
entourant de voiries structurantes…dans l’état actuel de la proposition Auderghem deviendrait une gigantesque
maille !
Nous avons prévu une tournée sur le terrain  début du mois prochain pour faire le tour des  quelques voiries
communales restant afin de prévoir les aménagements  éventuels à installer d’ici à 2021.
Il n’est pas prévu de distribuer une carte en toutes-boites pour indiquer  aux habitants ce qu’ils verront in situ : la
règle sera 30 au niveau de toute la région et quelques voiries, 2 à 3, seront encore au-delà en ce qui concerne
Auderghem.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van de heer Jeremy Van Gorp en mevrouw Martine Maelschalck (MR-
Open VLD): veralgemening van de zone 30#

Openbare zitting

Secretariaat

Mijnheer de voorzitter,
Mijnheer de burgemeester,
Geachte collega's,
Op 1 januari 2021 zal 30 km/u de regel in heel Brussel worden... behalve voor enkele uitzonderingen. Het Gewest
heeft al een aantal verkeersassen geïdentificeerd waar een hogere snelheid zal worden behouden (50 of zelfs 70
km/u), maar het lot van veel wegen staat nog ter discussie. Besprekingen waaraan de burgemeesters deelnemen,
als ik het goed in de pers heb gelezen.
Bij MR-Open VLD zijn we uiteraard voorstander van alle maatregelen die de verkeersveiligheid kunnen
verbeteren, vooral voor de zwakke weggebruikers. Het lijkt ons echter belangrijk om redelijk te blijven en het
verkeer op bepaalde wegen niet willekeurig te vertragen, met het risico dat we de economische activiteit of de
kruissnelheid van het openbaar vervoer belemmeren. Het is frappant om vast te stellen dat fietsen en steps
voortaan meer dan 30 km/u mogen rijden en dus mogelijk sneller rijden dan auto's of bussen van de MIVB!
Wij zijn ook van mening dat we ons de middelen van het beleid moeten verschaffen - en met name de financiële
middelen - om de snelheid efficiënt te kunnen beheersen. Ter herinnering: volgens de vzw Gracq Vorst-Sint-
Gillis was 100% van de chauffeurs in overtreding tijdens een test in een straat in zone 30 in het begin van deze
maand.
Vandaar de volgende vragen:

1. Zijn de burgemeester en Brussel Mobiliteit al samengekomen om het te hebben over de zone 30 in
Oudergem?

2. Heeft u aanpassingsvoorstellen ten opzichte van het gewestelijke voorstel?
3. Zal de kaart met de verschillende verkeerssnelheden in de gemeente aan de inwoners worden bezorgd?

Ik dank u.
Jérémy Van Gorp en Martine Maelschalck, gemeenteraadsleden voor MR-Open VLD
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Antwoord van mevrouw Sophie de Vos, schepen

90,1% van onze wegen zijn al een zone 30. 6,9 km is nog een zone 50, wat neerkomt op 9,9%.
In februari zal er een overlegvergadering worden georganiseerd op het niveau van de politiezones. Ook andere
spelers, zoals de MIVB, Net Brussel, ... zullen worden geraadpleegd.
We zullen niet nalaten om de aandacht te vestigen op het gewestelijke voorstel om de Waversesteenweg in zone
30 te behouden (die geen deel uitmaakt van de wegen die ter discussie staan), waarvoor enerzijds desgevallend
enorme aanpassingen nodig zouden zijn en dat anderzijds in strijd is met het mazenbeleid van het Good Move-
plan, mazen die bovendien via projectoproepen door de minister worden gepromoot. Het idee van mazen om de
wijken kalmer te maken door ze te omringen met structurerende wegen ... zou in de huidige staat van het voorstel
van Oudergem een gigantische maas worden!
We hebben begin volgende maand een bezoek ter plaatse gepland om de enkele resterende gemeentewegen te
verkennen, om de eventuele tegen 2021 door te voeren aanpassingen in te plannen.
We zijn niet van plan om een kaart in alle brievenbussen te verspreiden, om aan de inwoners aan te geven wat ze
in situ zullen zien: de regel zal 30 zijn in het hele Gewest en sommige wegen, 2 tot 3, zullen nog verder gaan voor
wat Oudergem betreft.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin

 

• 
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Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Monsieur Jeremy Van Gorp et de Madame Martine Maelschalck (MR-Open
VLD) : Voyages scolaires#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Président,
Monsieur le Bourgmestre,
Chers Collègues,
Début janvier, plusieurs articles de presse concernant la décision du Collège communal d’Ixelles de ne plus
financer les visites des écoles communales dans les parcs animaliers ont suscité de nombreuses réactions. En
effet, tous les parcs accueillant des animaux en captivité ne se ressemblent pas, certaines espèces doivent
absolument être protégées et tous les enfants n’auront pas la chance, dans leur vie, d’aller observer ces animaux
dans leur milieu naturel.
Nos questions sont les suivantes :

1. Quelle est la politique d’Auderghem en matière de voyages scolaires ?
2. Sur quels principes pédagogiques repose cette politique ?
3. Des directives quant au choix des excursions sont-elles données aux écoles communales et quelle est, le

cas échéant, la liberté de mouvement des écoles ?
4. Y a-t-il à Auderghem l’intention de prendre une décision similaire à celle prise à Ixelles à propos des

parcs animaliers ?

Je vous remercie,
Jeremy Van Gorp et Martine Maelschalck, conseillers MR-Open VLD

Réponse de Madame Elise Willame

Madame Maelschalck, Monsieur Van Gorp,
Je vous remercie pour vos questions.
Avant de débuter ma réponse à vos question, je me permets d’attirer votre attention sur l’importance de distinguer

• 
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les sorties scolaires d’une journée (ou moins) et les voyages scolaires avec nuitées.
Les voyages scolaires de plus d’un jour sont organisés par le service du parascolaire en concertation avec les
Directions.  Les destinations sont choisies avec soin et chaque lieu de résidence propose une spécificité.  Pour
exemple, les classes de mer à Flipper permettent une immersion dans la langue de Vondel, les classes vertes à
Arlon (en centre Adeps) ont une visée sportive évidente, les classes de neige permettent de découvrir de nouveaux
paysages et de nouvelles sensations.
Les voyages scolaires d’un jour ou moins sont laissés à la libre appréciation des enseignants qui, les premiers,
sont en mesure d’identifier les besoins de leurs élèves.  Néanmoins, ces sorties doivent faire l’objet d’une
demande écrite qui sera approuvée par la Direction et le service Enseignement.  Il est évident, dans ce cadre,  que
le Pouvoir Organisateur travaille main dans la main avec les équipes pédagogiques sur le terrain tout en laissant
la liberté pédagogique aux équipes enseignantes.
La politique menée jusqu’à ce jour par le PO consiste à faire confiance dans les équipes pédagogiques tout en
insistant sur l’importance de ne proposer que des sorties présentant une réelle valeur pédagogique ou une plus-
value quant à la cohésion du groupe.  Nous demandons également que la sortie fasse l’objet d’un travail
d’exploitation en classe.
Je me permets de citer ici quelques exemples de sorties :  les bibliothèques et ludothèques communales, les
théâtres, le Rouge-Cloître, les potagers collectifs de la commune, le jardin Massart, l’exposition sur les
champignons des élèves du secondaire l’ARA, les musées, les sorties thématiques en rapport aux projets de
classes,….
Il est évident que lorsque le PO a un doute sur la pertinence de la sortie une discussion est entamée avec la
direction de l’école concernée et dans tous les cas, une solution est trouvée.
Pour votre information, une liste non-exhaustive des activités à haute valeur pédagogique est proposée par la
Fédération Wallonie-Bruxelles. Notre PO à l’intention de diffuser, pour information, cette liste aux équipes afin
de les soutenir dans leur choix si cela s’avère nécessaire.
Quand à votre question concernant la position du PO d’interdire un type spécifique de sortie scolaire, nous ne
pensons pas que l’interdiction soit la meilleure manière de travailler en collaboration. Nous misons donc plutôt
sur l’intelligence collective de nos équipes éducatives quant à la traduction des besoins et projets pertinent à
mettre en place dans chaque classe. 

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van de heer Jeremy Van Gorp en mevrouw Martine Maelschalck (MR-
Open VLD): schoolreizen#

Openbare zitting

Secretariaat

Mijnheer de voorzitter,
Mijnheer de burgemeester,
Geachte collega's,
Verschillende persartikelen over de beslissing van het gemeentecollege van Elsene om de bezoeken van de
gemeentescholen aan dierenparken niet langer te financieren, wekten begin januari een golf van reacties op. Alle
parken die dieren in gevangenschap opvangen, zijn immers niet hetzelfde. Sommige soorten moeten absoluut
worden beschermd en alle kinderen zullen in hun leven niet de kans krijgen om deze dieren in hun natuurlijke
omgeving te bewonderen.
Vandaar de volgende vragen:

1. Welk beleid hanteert Oudergem op het vlak van schoolreizen?
2. Op welke pedagogische principes is dit beleid gebaseerd?
3. Worden er aan de gemeentescholen richtlijnen gegeven over de keuze van de excursies en hoeveel

bewegingsvrijheid hebben scholen in voorkomend geval?
4. Is de gemeente Oudergem van plan om op het vlak van de dierenparken een soortgelijke beslissing te

nemen als die in Elsene?

Ik dank u.
Jérémy Van Gorp en Martine Maelschalck, gemeenteraadsleden voor MR-Open VLD

Antwoord van mevrouw Elise Willame

Geachte mevrouw Maelschalck, mijnheer Van Gorp,
Bedankt voor uw vragen.
Alvorens een antwoord op uw vragen te geven, wil ik uw aandacht erop vestigen dat het belangrijk is om een
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onderscheid te maken tussen schooluitstappen van een dag (of minder) en schoolreizen met overnachtingen.
De schoolreizen van meer dan één dag worden georganiseerd door de dienst van de buitenschoolse activiteiten in
overleg met de directies. De bestemmingen worden zorgvuldig uitgekozen en elke verblijfsplaats beschikt over
een specifiek karakter. Tijdens de zeeklassen worden de kinderen bijvoorbeeld ondergedompeld in de taal van
Vondel. De bosklassen in Aarlen (ADEPS-sportcentrum) hebben dan weer een duidelijk sportief doel en de
sneeuwklassen maken het mogelijk om nieuwe landschappen te ontdekken en nieuwe ervaringen op te doen.
De keuze voor de organisatie van schooluitstappen van een dag of minder wordt overgelaten aan de leerkrachten,
die in staat zijn om de noden van hun leerlingen te bepalen. Deze uitstappen moeten echter schriftelijk worden
aangevraagd en door de directie en de onderwijsdienst worden goedgekeurd. In dat verband spreekt het voor zich
dat de inrichtende macht samenwerkt met de pedagogische teams op het terrein, waarbij de onderwijsteams vrij
worden gelaten op pedagogisch vlak.
Het beleid dat tot dusver door de inrichtende macht werd gevoerd, bestaat erin om vertrouwen te hebben in de
pedagogische teams en tegelijk de nadruk te leggen op het belang om enkel uitstappen voor te stellen met een
echte pedagogische waarde of een meerwaarde op het vlak van de groepscohesie. Wij vragen ook dat er vóór de
schoolreis rond de uitstap wordt gewerkt in de klas.
Ik vermeld hier graag enkele voorbeelden van uitstappen: een bezoek aan de gemeentelijke bibliotheken en
ludotheken, de toneelzalen, het Rood-Klooster, de gemeenschappelijke moestuinen van de gemeente, de
plantentuin Jean Massart, de tentoonstelling over champignons van de leerlingen van het 'Athénée Royal
d'Auderghem', musea, thema-uitstappen in verband met klasprojecten, enz.
Wanneer de inrichtende macht twijfelt over de relevantie van de uitstap, spreekt het voor zich dat er met de
directie van de betrokken school wordt gesproken en er in elk geval een oplossing dient te worden gevonden.
Ter informatie: de Federatie Wallonië-Brussel heeft een niet-uitputtende lijst van activiteiten met een hoge
educatieve waarde opgesteld. Onze inrichtende macht is van plan om deze lijst ter informatie aan de teams te
bezorgen om hen indien nodig te ondersteunen bij hun keuze.
Wat uw vraag betreft over het standpunt van de inrichtende macht om een specifiek type van schooluitstap te
verbieden, denken we niet dat een verbod de beste manier is om samen te werken. Daarom vertrouwen we in
plaats daarvan op de collectieve intelligentie van onze educatieve teams voor wat betreft de vertaling van de
relevante behoeften en de projecten die in elke klas tot stand moeten worden gebracht.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin

 

2/2Gemeenteraad - 30.01.2020 - Uittreksel van dossier 41299

#002/30.01.2020/A/0025#



Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Monsieur Marc Vandame (LB) : Bornes de recharge électrique pour
automobile.#

Séance publique

Secrétariat

Messieurs les Présidents, Mesdames et Messieurs les Echevins, Chers Collègues, Mesdames et Messieurs du
Public.
Nous vivons actuellement une époque bizarre, nous admettons facilement une urgence climatique, mais en
pratique certaines choses coincent.
Sur fond de balais régional, de concessionnaires choisis mais pour le moment peu efficaces, d’objectifs et
d’intérêts pas facile à cerner, nous nous rendons compte que finalement peu de bornes de recharge voient le jour.
17 sur la Région Bruxelloise sur 200 promises et pas une seule sur Auderghem.
Madame l’échevine, je souhaiterai un point clair sur la question.
Peut-on faire cavalier seul et faire installer des bornes de recharges pour les auderghemois sans attendre le
règlement des conflits qui naissent entre opérateurs pour des raisons d’hégémonie, de réseaux ou d’intérêts
financiers.
Avec humour, je vous demande, « allons-nous attendre la troisième phase ou rester neutre »
Qui en sont les acteurs et que pouvez-vous faire en ce domaine.
Merci de votre écoute.

Réponse de Madame Sophie de Vos, Echevine

Merci monsieur le conseiller pour votre question.
J'ai posé la même à la ministre que j’ai rencontrée le 15 janvier dernier.
Les acteurs sont Sibelga, Bruxelles Mobilité et Pitpoint, l’opérateur chargé du placement physique des bornes. Il
s’agit d’un contrat d’exclusivité jusque 2021 entre la Région et Pitpoint.
Le balai entre les 3 ressemble effectivement à un mauvais Vaudeville.
A Auderghem, 10 points ont été envoyés à la Région pour y installer des bornes. Suite à une première analyse
entre les trois organismes, 7 lieux de recharge ont été retenus pour faire partie des 100 première bornes à installer
sur le territoire de la Région. Le choix s’est fait principalement en fonction des contraintes techniques du réseau.
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 Actuellement, nous sommes toujours en attente des premiers piquetages sur ces lieux afin de définir
définitivement l’emplacement exact des bornes. Nous avons dû malheureusement faire face à plusieurs annulation
de rendez-vous de la part de Sibelga. J’en ai tenu informée la Ministre qui nous les a promis pour avant les
vacances de Pâques, avant l’été au grand plus tard. Je vous confirme que soudainement, les rendez-vous se
prennent!
Si le délai est enfin tenu, cela sera plus rapide et plus facile que nous lancer seuls dans l’aventure. 
Il va de soi que le rôle du pouvoir public n’est pas d’installer toutes les bornes. Il faut également que le privé y
prenne part. Pour ce faire, je rappelle par exemple qu’à Auderghem, les pompes à essence peuvent bénéficier
d’une exonération fiscale d’un an suite à l’installation d’une borne de recharge. 
A ce jour et à ma connaissance, la situation communale n’est pas trop tendue par ailleurs. En effet, les citoyens
disposant de véhicules électriques sont le plus souvent équipés chez eux ou chez leur employeur et pour le
surplus ils utilisent les bornes disponibles sur le territoire de la commune comme par exemple sur le parking du
carrefour.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van de heer Marc Vandame (LB): elektrische oplaadpalen voor auto's#

Openbare zitting

Secretariaat

Geachte mijnheer de voorzitter, geachte dames en heren schepenen, beste collega's, geachte dames en heren van
het publiek,
We leven momenteel in een bizarre tijd: we geven gemakkelijk toe dat er op het vlak van het klimaat dringend
acties moeten worden ondernomen, maar in de praktijk lopen sommige dingen spaak.
Tegen de achtergrond van de gewestelijke aansluiting, de gekozen, maar op dit moment weinig efficiënte
concessiehouders, de doelstellingen en de belangen die moeilijk te doorgronden zijn, realiseren we ons dat er
eigenlijk maar weinig oplaadpalen worden geïnstalleerd.
17 op het grondgebied van het Brusselse Hoofdstedelijke Gewest van de 200 beloofde palen en niet één in
Oudergem.
Mevrouw de schepen, ik wil hier graag meer duidelijkheid over.
Mogen we op eigen houtje handelen en oplaadpalen laten installeren voor de inwoners van Oudergem zonder te
wachten op de oplossing van conflicten die tussen exploitanten ontstaan door hegemonie, netwerken of financiële
belangen?
Met enige humor vraag ik u het volgende: 'zullen we de derde fase afwachten of neutraal blijven?'
Wie zijn de betrokken partijen en wat kunnen wij in dat verband doen.
Bedankt voor het luisteren.

Antwoord van mevrouw Sophie de Vos, schepen

Bedankt mijnheer het gemeenteraadslid voor uw vraag.
Op 15 januari heb ik de minister ontmoet. Ik heb haar dezelfde vraag gesteld.
De betrokken spelers zijn Sibelga, Brussel Mobiliteit en PitPoint, de operator die belast is met de fysieke
plaatsing van de palen. Het gaat om een exclusiviteitscontract tot 2021 tussen het Gewest en PitPoint.
De verbinding tussen de 3 lijkt effectief op een slechte vaudeville.
In Oudergem werden 10 punten naar het Gewest gestuurd om er palen te installeren. Na een eerste analyse tussen
de drie instanties werden 7 oplaadlocaties geselecteerd om deel uit te maken van de eerste 100 oplaadpalen die op
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het grondgebied van de Gewest dienen te worden geïnstalleerd. De keuze werd voornamelijk gemaakt op basis
van de technische beperkingen van het net. Momenteel wachten we nog steeds op de installatie van de eerste
piketten op deze plaatsen, om de exacte locatie van de palen definitief te bepalen.  Sibelga heeft helaas heel wat
afspraken geannuleerd. Ik heb de minister op de hoogte gebracht, die ze ons vóór de paasvakantie of uiterlijk vóór
de zomer heeft beloofd. Ik bevestig dat de afspraken ineens gewoon worden gemaakt!
Als de deadline eindelijk wordt vastgelegd, zal het sneller en eenvoudiger zijn dan alleen aan het avontuur te
beginnen. 
Het spreekt voor zich dat het niet de taak van de overheid is om alle palen te installeren. Ook de privésector zal
zijn steentje moeten bijdragen. Om dit te doen, wil ik u er bijvoorbeeld aan herinneren dat uitbaters van
benzinepompen in Oudergem kunnen profiteren van een belastingvrijstelling van een jaar na de installatie van
een oplaadpaal. 
Tot op heden en voor zover ik weet, is de gemeentelijke situatie bovendien niet al te gespannen. Burgers met
elektrische voertuigen zijn inderdaad meestal thuis of bij hun werkgever uitgerust en gebruiken voor het overige
de oplaadpalen op het grondgebied van de gemeente, zoals bijvoorbeeld op de parking van supermarkt Carrefour.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin
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Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Monsieur Matthieu Pillois (LB) à propos du projet de métro vers l’ADEPS dans
le cadre du PAD Herrmann-Debroux#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Président,
Monsieur le Bourgmestre,
Mesdames et Messieurs les Echevins
Chers Collègues,
La presse de ce mardi 21 janvier (https://www.dhnet.be/regions/bruxelles/bruxelles-mobilite/demolition-du-
viaduc-hermann-debroux-le-projet-de-metro-vers-l-adeps-est-enterre-5e270447d8ad58482bb295fc) faisait état
d’une réponse de la Ministre bruxelloise de la Mobilité concernant le projet de prolongement du métro jusqu’au
futur parking de dissuasion situé à l’ADEPS dans le cadre du PAD Herrmann-Debroux.
La Ministre indique dans sa réponse que le prolongement du métro dans l’axe de l’avenue Herrmann-Debroux,
soit jusqu’au futur P+R à hauteur du centre Adeps, soit jusque Notre-Dame au Bois, se heurte à des difficultés
importantes sur le plan technique et représenterait un investissement démesuré, tant à la construction qu’à
l’exploitation. La Ministre semble donc enterrer le projet.
Pourtant dans le cadre de son avis de novembre dernier, le conseil communal avait fait part de sa demande de
maintenir l’option d’une prolongation du métro et de ne pas figer la décision du tram à ce stade.
Mes questions sont donc les suivantes :

Avez-vous été informé par la Ministre ou la Région de ce choix de ne pas retenir l’option du métro ?

Quelle est votre position par rapport cette décision et quel impact celle-ci aura sur la position de la
commune dans ce dossier important ?

Je vous remercie.
Matthieu Pillois
Conseiller communal

• 
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Réponse de Monsieur Alain Lefebvre, Echevin

Monsieur le Conseiller,
Ni la Ministre, ni la région ne nous ont communiqué un choix par rapport à cette option de prolonger le métro
vers le P+R qui serait réaliser dans le cadre du projet PAD Delta-Herrmann-Debroux.
Je rappelle que notre Conseil a émis le souhait que cette option reste à l’examen. Il convient en effet d’en évaluer
la faisabilité et l’intérêt au moment où la décision devra être prise. Nul ne connait aujourd’hui le timing précis de
ce projet dont chacun ici s’attend à ce qu’il couvre plusieurs années.
La Ministre n’a pas communiqué de décision. Elle a simplement rappelé les éléments relevés par l’étude
d’incidence environnementale.
La procédure d’adoption du PAD doit se poursuivre en examinant la position cohérente et globale de la
commune et toutes les réactions émises pendant l’enquête publique.
Les parlementaires connaissent les procédures qui doivent être suivies. Chacun a pu s’exprimer pendant
l’enquête. Il faut maintenant laisser à l’autorité le temps pour examiner les remarques et suggestions et adapter le
projet.
Notre Conseil a émis un avis auquel nous sommes fidèles. Il ne peut en être autrement.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van de heer Matthieu Pillois (LB) over het project om in het kader van
het RPA Herrmann-Debroux de metrolijn te verlengen tot het ADEPS-sportcentrum#

Openbare zitting

Secretariaat

Mijnheer de voorzitter,
Mijnheer de burgemeester,
Dames en heren schepenen,
Geachte collega's,
Het persbericht van dinsdag 21 januari ( https://www.dhnet.be/regions/bruxelles/bruxelles-mobilite/demolition-
du-viaduc-hermann-debroux-le-projet-de-metro-vers-l-adeps-est-enterre-5e270447d8ad58482bb295fc) bevatte
een reactie van de Brusselse minister van Mobiliteit over het project betreffende de verlenging van de metro tot
aan de toekomstige ontradingsparking aan het ADEPS-sportcentrum in het kader van het RPA Herrmann-
Debroux.
In haar reactie gaf de minister aan dat de verlenging van de metro in de as van de Herrmann-Debrouxlaan, hetzij
tot aan de toekomstige P+R ter hoogte van het ADEPS-sportcentrum, hetzij tot Onze-Lieve-Vrouw-ten-Bos,
grote problemen ondervindt op technisch vlak en zowel op het vlak van de constructie als op het gebied van de
exploitatie een buitensporige investering zou vertegenwoordigen. Het lijkt er dus op dat de minister het project
begraaft.
Nochtans had de gemeenteraad in zijn advies van november zijn verzoek geuit om de optie van een verlenging
van de metro te handhaven en de beslissing van de tram in dit stadium niet te bevriezen.
Mijn vragen luiden dus als volgt:

Bent u door de minister of het Gewest op de hoogte gebracht van de keuze om de optie van de metro niet
te weerhouden?

Welk standpunt neemt u in ten opzichte van deze beslissing en welke impact zal die hebben op het
standpunt van de gemeente in het kader van dit belangrijke dossier?

Ik dank u.
Matthieu Pillois

• 
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Gemeenteraadslid

Antwoord van de heer Alain Lefebvre, schepen

Geachte heer raadslid,
Noch de minister, noch het Gewest hebben ons geïnformeerd over een keuze ten opzichte van deze optie om de
metro te verlengen tot de P+R in het kader van het ontwerp van het RPA Delta-Herrmann-Debroux.
Ik herinner eraan dat onze raad de wens heeft geuit dat deze optie in behandeling blijft. Er moet immers worden
nagegaan of dit haalbaar is. Wanneer de beslissing wordt genomen, moet ook het belang ervan worden
beoordeeld. Niemand kent vandaag de precieze timing van dit project, maar iedereen hier verwacht dat het enkele
jaren zal duren.
De minister heeft nog geen beslissing meegedeeld. Ze heeft gewoon de elementen herhaald die de milieu-
effectenstudie naar voor heeft gebracht.
De goedkeuringsprocedure voor het RPA moet worden voortgezet door het samenhangende en algemene
standpunt van de gemeente en alle tijdens het openbaar onderzoek geuite reacties te onderzoeken.
De parlementsleden weten welke procedures er moeten worden gevolgd. Iedereen heeft tijdens het onderzoek zijn
mening mogen geven. We moeten de overheid nu de tijd geven om de opmerkingen en de suggesties te
onderzoeken en het project aan te passen.
Onze raad heeft een advies uitgebracht waaraan wij trouw blijven. Dat kan ook niet anders.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin
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Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Madame Nathalie Wyns (Liste Citoyenne 1160) : pacte d’excellence et projet
pilote#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Bourgmestre, Mesdames et Messieurs les Echevins, Monsieur le Président du Conseil,
Chers collègues,
Mme l’échevine de l’enseignement nous avait présenté il y a quelques mois les détails d’un projet pilote qui
devait débuter à la rentrée scolaire de septembre 2019 dans le cadre du pacte d’excellence.
Un semestre plus tard, pourriez-vous nous donner des détails quant à la mise en place de ces nouveaux processus,
du retour actuel des enseignants, des parents ?
Avez-vous prévu d’inviter les conseillers communaux à une réunion de type feed-back ?
Je vous remercie pour votre réponse.
Nathalie WYNS, conseillère communale pour la Liste Citoyenne 1160

Réponse de Madame Elise Willame, Echevine

Madame Wyns,
Je vous remercie pour votre question qui me permet d’aborder face à cette assemblée l’avancement des contrats
d’objectifs dans nos centres scolaires.
Dans le cadre du Pacte d’excellence, nos quatre écoles s’étaient, l’année scolaire passée, portées volontaires pour
faire partie de la première vague des plans de pilotage.  A force de travail, lesdits plans avaient été directement
acceptés par les différents DCO (Directeurs aux Contrats d’Objectifs) et transformés en Contrats d’Objectifs.
Ces contrats reprennent des objectifs concrets et chiffrés que les équipes pédagogiques se sont proposées
d’atteindre d’ici à six ans, ainsi que des stratégies à mettre en œuvre pour parvenir aux résultats visés.  Précisons
néanmoins que ces stratégies ne sont pas directement implantables dans les écoles ; l’esprit du Pacte d’Excellence
est en effet davantage de travailler dans un temps long, de mettre en réflexion les équipes pédagogiques et
éducatives, de susciter les interactions entre enseignants et de favoriser le partage de bonnes pratiques plutôt que
de se jeter à corps perdu dans des dispositifs mal ficelés ou à la mode.  L’idée est de faire émerger des pistes
didactiques propres à l’école même, de rendre les rennes de l’institution scolaire aux enseignants, de les amener à
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adopter des méthodes efficaces qui seraient accueillies favorablement par l’ensemble du corps enseignant, en lieu
et place des nombreuses réformes top/down qui, si elles s’avéraient pertinentes d’un point de vue théorique, n’ont
que peu été mises en œuvre par le corps professoral.
Nous insistons donc, cette réforme de l’enseignement s’inscrit forcément dans un temps long et dans une mise en
réflexion qui évite les précipitations et les effets de mode.  Nous pouvons néanmoins déjà témoigner d’un
ensemble de mesures qui ont, après ce premier quadrimestre, pris place au sein de nos écoles.  En voici quelques
exemples :

Constitution des groupes de travail 

Les Contrats d’Objectifs (nous ne parlerons plus ici de Plans de Pilotage puisque ceux-ci ont été validés et
contractualisés avec la FWB) impliquent une organisation différente du travail entre enseignants.  Alors
qu’auparavant, c’étaient essentiellement les Directions qui étaient à la barre et menaient la réflexion lors de
séances collectives appelées « concertations », ce sont aujourd’hui les enseignants qui se répartissent les
réflexions qu’ils mènent dans de petits sous-groupes de travail appelés GT (groupes de travail collaboratif),
chacun d’eux s’occupant d’un objectif particulier et ciblé.  A ce jour, les groupes de travail ont été constitués et
semblent bien avancer dans les objectifs qu’ils se sont vus assignés.  Les modalités de fonctionnement de ces
sous-groupes ont été négociées en COPALOC avec les syndicats et nous sommes parvenus à un consensus qui
agréée toutes les parties (ce qui n’est pas une mince affaire et n’est pas forcément le cas dans d’autres PO).  Des
présentations de l’état d’avancement du travail des différents sous-groupes sont régulièrement organisées dans
des concertations collectives et une première évaluation informelle se fera en fin d’année scolaire avec l’appui du
Conseiller pédagogique et des DCO (Délégués aux Contrats d’Objectifs) qui représentent la Fédération Wallonie-
Bruxelles.

Conférences pédagogiques

La réflexion menée par nos équipes pédagogiques pour atteindre les objectifs qu’elles se sont fixées sont
soutenues par des interventions extérieures destinées à nourrir les sous-groupes dans leurs réflexions.  Outre les
formations volontaires individuelles qui donnent lieu à des relais en équipe, trois journées de formations
obligatoires ont été ou seront bientôt menées dans chacun des centres scolaires.  En fonction de leurs besoins
particuliers, nos écoles se sont ainsi penchées sur la lecture interactive enrichie (Cirquétudes), la mise en œuvre
du travail collaboratif (Les Marronniers), le bien-être des enfants (Blankedelle) ou le travail des Grandeurs (Pré
des Agneaux), matière hautement complexe qui concentre nombre de savoirs mathématiques.

Coopération avec les logopèdes des CPMS

Dans le cadre du Pacte d’Excellence, la Fédération Wallonie-Bruxelles a choisi de renforcer les apprentissages
menés en maternelle en subsidiant plus largement ces petites classes et en recrutant des logopèdes ayant pour
mission de soutenir le travail des écoles et les réflexions menées par nos équipes pédagogiques.  Dans ce cadre,
nous menons une collaboration particulièrement fructueuse avec les logopèdes qui nous ont été assignées, celles-
ci ayant déjà mené des concertations sur la conscience phonologique (prérequis nécessaire à l’apprentissage de la
lecture) et animeront bientôt une courte formation portant sur la lecture interactive enrichie (une modélisation de
la lecture d’un album jeunesse permettant aux élèves d’améliorer leurs stratégies d’écoute et de compréhension,
d’enrichir leur vocabulaire et de travailler les inférences).

Mise en place des premiers dispositifs

Si la plupart des stratégies décidées lors de la constitution des contrats d’objectifs doivent être pensées sur un
temps long, certaines actions sont cependant plus aisées à mettre en œuvre.  Nombre de dispositifs pédagogiques
concrets ont ainsi déjà pris corps dans nos écoles.  En voici quelques exemples intéressants :   

Le quart d’heure de lecture, une à deux fois par semaine, met toute l’école en pause, de la Direction au
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personnel d’entretien en passant par les enseignant·e·s et les accueillant·e·s.  L’idée ici est de susciter
l’envie et le plaisir de lire, d’avoir des modèles de lecture et de lecteurs.

La lecture interactive enrichie et le travail de la conscience phonologique ont déjà trouvé place dans
plusieurs de nos centres scolaires et continuent de faire tache d’huile dans nos équipes pédagogiques, se
propageant lentement mais sûrement, au plaisir des enseignants et pour le bien de nos élèves.

Des réflexions concernant le matériel pédagogique mathématique à mettre en œuvre ont déjà abouti au
testing d’outils de manipulation parfois récent (balance mathématiques) parfois « oubliés » (boulier).

Des activités de pleine conscience avec les enfants ont été menées pour aider les élèves à mieux gérer
leur stress.

Des ateliers autonomes s’implantent de plus en plus dans nos classes, permettant aux enfants de
s’exercer individuellement, à leur rythme et en fonction de leurs besoins propres tandis que les enfants
ayant besoin d’explication supplémentaire peuvent à cette occasion profiter de leur enseignant en tout
petits groupes de remédiation.

Enfin, pour ce qui concerne votre question quant aux feed-back à faire à cette assemblée, le Plan de pilotage était
fixé pour 6 année, il n’y a donc, à mon sens, aucune obligation en matière d’information durant ces 6 années.
Néanmoins, vu l’intérêt du sujet et l’importance accordée par le PO a ces contrats d’objectifs, il est tout à fait
imaginable d’organiser une commission à mi-parcours afin d’informer les membres de cette assemblée.
Bien entendu, il vous est toujours loisible, si vous le souhaitez de me faire part de vos questions par le biais d’une
question orale ou encore d’un rendez-vous. Je me ferai un plaisir de vous exposer le travail pertinent de nos
écoles en la matière.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van mevrouw Nathalie Wyns (Liste Citoyenne 1160):
uitmuntendheidspact en proefproject#

Openbare zitting

Secretariaat

Geachte burgemeester, geachte dames en heren schepenen, geachte mijnheer de voorzitter van de raad,
Geachte collega’s,
Enkele maanden geleden heeft mevrouw de schepen van onderwijs ons de details van een proefproject
voorgesteld dat in het begin van het nieuwe schooljaar 2019-2020 in het kader van het uitmuntendheidspact
('Pacte d'Excellence') van start moest gaan.
Zou u ons een half jaar later enkele toelichtingen kunnen geven over de invoering van deze nieuwe processen en
kunnen zeggen wat de leerkrachten en de ouders er van vinden?
Bent u van plan om de gemeenteraadsleden uit te nodigen voor een feedbackvergadering?
Ik dank u voor uw antwoord.
Nathalie WYNS, gemeenteraadslid voor Liste Citoyenne 1160

Antwoord van mevrouw Elise Willame, schepen

Beste mevrouw Wyns,
Ik dank u voor uw vraag die mij de mogelijkheid biedt om tegenover deze vergadering de voortgang van de
doelstellingencontracten in onze onderwijsinstellingen aan te kaarten.
In het kader van het uitmuntendheidspact hebben onze vier scholen zich vorig jaar vrijwillig opgegeven om deel
te nemen aan de eerste golf van proefplannen. Door hard werken, werden deze plannen onmiddellijk door de
verschillende DDC (directeurs van de doelstellingencontracten) goedgekeurd en omgezet in
doelstellingencontracten.
Deze contracten bevatten concrete en gekwantificeerde doelstellingen die de pedagogische teams hebben
vastgesteld om binnen zes jaar te bereiken, evenals de strategieën die moeten worden toegepast om de beoogde
resultaten te bereiken. Er moet echter worden verduidelijkt dat deze strategieën niet rechtstreeks in de scholen
kunnen worden geïmplementeerd. De geest van het uitmuntendheidspact bestaat er immers meer in om op lange
termijn te werken, om de pedagogische en educatieve teams aan het denken te zetten, om interacties tussen
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leerkrachten aan te moedigen en om het delen van goede praktijken te bevorderen in plaats van zich onberaden
achter slecht uitgewerkte of trendgevoelige middelen te scharen. Het idee is om didactische pistes te ontwikkelen
die eigen zijn aan de school zelf, om de teugels van de onderwijsinstelling terug in handen te geven van de
leraren, om hen effectieve methodes te laten toepassen die door het hele onderwijzende personeel positief zouden
worden onthaald, in plaats van de vele top-downhervormingen die, als ze vanuit theoretisch oogpunt relevant
bleken, door het lerarenkorps weinig werden doorgevoerd.
We dringen er dan ook op aan dat deze onderwijshervorming noodzakelijkerwijs wordt opgenomen in een
langetermijnbenadering en in een gedachtewisseling die wisselvalligheden en modeverschijnselen vermijdt. We
kunnen echter al getuigen over een reeks maatregelen die, na deze eerste vier maanden, in onze scholen werden
ingevoerd. We geven hieronder enkele voorbeelden:

De oprichting van werkgroepen

De doelstellingencontracten (we hebben het hier niet meer over 'stuurplannen' aangezien die met de Federatie
Wallonië-Brussel werden gevalideerd en gecontractualiseerd) houden een verschillende werkorganisatie tussen
leerkrachten in. Terwijl het vroeger vooral de directies waren die aan het roer stonden en de gedachtewisselingen
in goede banen leidden tijdens zogenaamde collectieve 'overlegvergaderingen', zijn het nu de leraren die van
gedachten wisselen in kleine subgroepen 'werkgroepen' (WG) genaamd (samenwerkende werkgroepen), waarbij
elk van hen een specifiek en doelgericht doel nastreeft. Vandaag zijn de werkgroepen opgericht en lijken ze
vooruitgang te boeken op het vlak van de doelstellingen die hen werden toegewezen. Tijdens het lokale paritaire
comité werd samen met de vakbonden onderhandeld over de modaliteiten betreffende de werking van deze
subgroepen. Daarnaast hebben we een consensus bereikt waarbij alle partijen zich aansluiten (wat geen
gemakkelijke taak is en niet noodzakelijk het geval is in andere inrichtende machten). Regelmatig worden in
collectieve overlegvergaderingen presentaties over de vorderingsstaat van de werkzaamheden van de
verschillende subgroepen georganiseerd. Aan het einde van het schooljaar zal met de steun van de pedagogisch
adviseur en de DDC (directeurs van de doelstellingencontracten) die de Federatie Wallonië-Brussel
vertegenwoordigen, een eerste informele evaluatie worden uitgevoerd.

Pedagogische conferenties

Het denkwerk van onze pedagogische teams om de doelstellingen te bereiken die ze zichzelf hebben gesteld,
wordt ondersteund door externe interventies om de subgroepen stof tot nadenken te geven in het kader van hun
reflecties. Naast individuele vrijwillige opleidingen die tot op teamniveau kunnen worden uitgerold, werd een
verplichte driedaagse opleiding gegeven of gepland in elk van de onderwijsinstellingen. In functie van hun
specifieke behoeften hebben onze scholen zich zodoende gebogen over interactief en ondersteund voorlezen
(Cirquétudes), de uitvoering van teamwerk (Les Marronniers), het welzijn van de kinderen (Blankedelle) of het
werken met grootheden (Pré des Agneaux), een zeer complexe materie die veel wiskundige kennis samenbrengt.

Samenwerking met de logopedisten van de PMS-centra

In het kader van het uitmuntendheidspact heeft de Federatie Wallonië-Brussel ervoor gekozen om het leren in de
kleuterschool te versterken door deze kleine klassen breder te subsidiëren en door logopedisten aan te werven om
het werk van de scholen en de reflecties die door onze pedagogische teams worden uitgevoerd te ondersteunen. In
dat verband werken wij erg goed samen met de logopedisten die ons zijn toegewezen, die al
overlegvergaderingen over fonologisch bewustzijn (vereiste om te kunnen leren lezen) hebben gehouden.
Binnenkort zullen zij een korte opleiding over interactief en ondersteund voorlezen organiseren (een manier om
kinderboeken voor te lezen die het voor leerlingen mogelijk maakt om hun luister- en begripstrategieën te
verbeteren, hun woordenschat te verrijken en te werken aan interferenties).

Invoering van de eerste hulpmiddelen

Ook al moet over de meeste strategieën die tijdens de opstelling van de doelstellingencontracten zijn goedgekeurd

• 

• 

• 

• 

2/3Gemeenteraad - 30.01.2020 - Uittreksel van dossier 41396

#002/30.01.2020/A/0028#



lang worden nagedacht, toch zijn sommige acties gemakkelijker om uit te voeren. Een aantal concrete
pedagogische hulpmiddelen worden in onze scholen al gebruikt. Hieronder zetten we er enkele interessante
voorbeelden van op een rij:    

Het leeskwartiertje, een of twee keer per week, zet de hele school even in pauzemodus, van de directie,
het onderhoudspersoneel tot de leerkrachten en de opvangmedewerkers. De bedoeling is om de zin en het
plezier voor het lezen aan te wakkeren en over lees- en lezersmodellen te beschikken.

Interactief en ondersteund voorlezen en werken aan het fonologisch bewustzijn worden al toegepast in
meerdere van onze onderwijsinstellingen en blijven zich, langzaam en gestaag, verspreiden als een olievlek
binnen onze pedagogische teams, tot groot genoegen van de leerkrachten en in het belang van onze
leerlingen.

Gedachtewisselingen over het te implementeren pedagogische wiskundemateriaal hebben al geleid tot
het testen van soms recente (wiskundige balans), soms 'vergeten' hulpmiddelen (telraam).

Er werden met de kinderen mindfulnessoefeningen gedaan om de leerlingen te helpen hun stress beter te
beheersen.

Er worden in onze klassen steeds meer onafhankelijke workshops georganiseerd, waardoor kinderen
individueel, op eigen tempo en volgens hun eigen behoeften kunnen oefenen, terwijl kinderen die extra
uitleg nodig hebben bij die gelegenheid een beroep kunnen doen op de ondersteuning van hun leerkracht in
kleine remediëringsgroepen.

Voor wat betreft uw vraag over de feedback die aan deze vergadering moet worden gegeven, is het stuurplan
vastgesteld voor een periode van 6 jaar. Volgens mij is er gedurende deze 6 jaar geen enkele
informatieverplichting. Gezien het belang van het onderwerp en het belang dat de inrichtende macht aan deze
doelstellingencontracten hecht, is het echter zeker denkbaar om halverwege een commissie te organiseren om de
leden van deze vergadering te informeren.
Indien u dat wenst, mag u mij uw vragen uiteraard ook overmaken via een mondelinge vraag of tijdens een
ontmoeting. Ik zal u met plezier tonen welk relevant werk onze scholen op dat gebied leveren.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin
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Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE D'AUDERGHEM

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Christophe Magdalijns, Président ;
Didier Gosuin, Bourgmestre ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Échevin·e·s ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Conseillers communaux ;
Thibault Delforge, Secrétaire communal f.f..

 
Bruno Collard, Échevin·e ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Conseillers communaux.

Séance du 30.01.20

#Objet : Question orale de Madame Nathalie Wyns (Liste Citoyenne 1160) : formation des membres du
collège#

Séance publique

Secrétariat

Monsieur le Bourgmestre,
Mesdames et Messieurs les Echevins,
Monsieur le Président du Conseil,
Chers collègues,
Via les PV. de collège, nous sommes informés des formations prévues pour certains membres du personnel.
Démarche que nous ne pouvons que soutenir, il est bien entendu important tant pour le membre du personnel que
pour le travail à fournir, de suivre des mises à jour, chacun dans son domaine voire une formation nécessaire suite
à un changement de service.
Par contre, sauf erreur de ma part, nous n’avons pas vu qu’un membre du collège a suivi ou va suivre une
formation.
Or depuis cette nouvelle législature, certains échevins n’avaient pas encore d’expérience en tant qu’échevin, ni
peut-être en tant que responsable d’équipe, y-a-t-il eu des formations spécifiques dans des domaines techniques,
des formations en management ?
Si oui, sont-elles organisées à la demande de l’échevin ou proposée par le collège ?
Quelle est la politique de la commune en la matière ?
Je vous remercie pour votre réponse.
Nathalie WYNS, conseillère communale pour la Liste Citoyenne 1160

Réponse de Monsieur Didier Gosuin, Bourgmestre

Des formations, si elles sont jugées pertinentes, sont proposées par la responsable formation de la commune aux
membres du Collège.
En date du 21 janvier dernier, le Collège a d’ailleurs marqué son accord sur l’inscription de 3 membres du
Collège à la formation « Les aspects juridiques de la colocation: urbanisme, logement et fiscalité »
Pour votre information, les Echevins sont libres de s’inscrire aux formations dispensées par Brulocalis sans
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devoir passer par un accord du Collège pour ce faire. Certains membres du Collège ont par ailleurs suivis des
formations de leurs propres initiatives, sur fonds propres, sans passer par le Collège.
Par ailleurs, les Echevins ont été conseillers communaux et ont donc également suivis les formations des
conseillers communaux sur la gestion des communes dispensées par Brulocalis. Vous avez également été invitée
à ces formations.
Je tiens à souligner également que les membres de l’administration sont également présents en soutien et peuvent
« former » les politiques au quotidien.
Le Secrétaire communal émet également un document sur le fonctionnement de la commune dans sa globalité en
début de législature.

Le Conseil prend acte.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE.

Le Secrétaire communal f.f., 
(s) Thibault Delforge  

Le Président, 
(s) Christophe Magdalijns

POUR EXTRAIT CONFORME
Auderghem, le 10 février 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Schoonbroodt  

Le Bourgmestre,

Didier Gosuin
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Aanwezig

Verontschuldigd

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST
GEMEENTE OUDERGEM

Uittreksel uit het register der beraadslagingen van de Gemeenteraad
 

Christophe Magdalijns, Voorzitter ;
Didier Gosuin, Burgemeester ;
Sophie de Vos, Elise Willame, Alain Lefebvre, Eloïse Defosset, Jeannine Crucifix, Florence Couldrey,
Lieve Jorens, Schepenen ;
Isabelle Désir, Jean-Claude Vitoux, Christian Grétry, Valérie Cops, Marc Vandame, Vanessa Rigodanzo,
Jeremy Van Gorp, Jasmine Boumraya, Stéphanie Paulissen, Marie-Pierre Bauwens, Anastasia
Bakounine, Nathalie Wyns, Michel Blampain, Christine Bogaert, Martine Maelschalck, Matthieu Pillois,
François Lebovy, Gemeenteraadsleden ;
Thibault Delforge, Gemeentesecretaris d.d..

 
Bruno Collard, Schepen ;
Véronique Artus, Didier Molders, Pauline Vermeiren, Ingrid Venier, Gemeenteraadsleden.

Zitting van 30.01.20

#Onderwerp : Mondelinge vraag van Nathalie Wijns (Liste Citoyenne 1160) over de opleiding van de leden
van het college#

Openbare zitting

Secretariaat

Mijnheer de burgemeester,
Dames en heren schepenen,
Geachte mijnheer de voorzitter van de raad,
Geachte collega’s,
Via de notulen van de vergadering van het college worden wij geïnformeerd over de opleidingen die voor
sommige personeelsleden worden voorzien.
Iets wat we enkel kunnen aanmoedigen. Zowel voor het personeelslid als voor het te leveren werk is het uiteraard
belangrijk om bijscholingen te volgen, elk binnen zijn vakgebied, of zelfs een opleiding na van dienst te zijn
veranderd.
Tenzij ik me vergis, heeft geen enkel lid van het college een opleiding gevolgd of zal een opleiding volgen.
Sinds de aanvang van deze nieuwe legislatuur hadden sommige schepenen echter nog geen ervaring als schepen
en misschien ook niet als teamleider. Waren er specifieke opleidingen binnen de technische vakgebieden,
managementopleidingen?
Zo ja, worden ze op vraag van de schepen georganiseerd of worden ze door het college voorgesteld?
Welk beleid voert de gemeente in dat verband?
Ik dank u voor uw antwoord.
Nathalie WYNS, gemeenteraadslid voor Liste Citoyenne 1160

Antwoord van de heer Didier Gosuin, burgemeester

Indien de opleidingen relevant worden geacht, worden ze door de opleidingsverantwoordelijke van de gemeente
aan de leden van het college voorgesteld.
Op 21 januari heeft het college er trouwens mee ingestemd om 3 leden van het college in te schrijven voor de
opleiding 'Juridische aspecten van het medehuurderschap: stedenbouw, huisvesting en fiscaliteit'.
Ter informatie: de schepenen kunnen zich vrij inschrijven voor opleidingen die door Brulocalis wordt gegeven,

• 
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zonder daarvoor de voorafgaande goedkeuring van het college te moeten krijgen. Bovendien hebben enkele leden
van het college op eigen initiatief en met hun eigen middelen opleidingen gevolgd, zonder tussenkomst van het
college.
Daarnaast waren de schepenen gemeenteraadsleden en hebben ze dus ook de door Brulocalis verstrekte
opleidingen voor gemeenteraadsleden over het beheer van de gemeenten gevolgd. U werd ook uitgenodigd om
aan deze opleidingen deel te nemen.
Ik wil ook benadrukken dat de leden van de administratie ook aanwezig zijn om ondersteuning te bieden en de
politici dagelijks kunnen 'opleiden'.
De gemeentesecretaris overhandigt ook een document over de algemene werking van de gemeente in het begin
van de legislatuur.

De Raad neemt akte.

ALDUS GEDAAN EN BERAADSLAAGD IN ZITTING.

De Gemeentesecretaris d.d., 
(g) Thibault Delforge  

De Voorzitter, 
(g) Christophe Magdalijns

VOOR EENSLUIDEND AFSCHRIFT
Oudergem, 10 februari 2020

De Gemeentesecretaris,

Etienne Schoonbroodt  

De Burgemeester,

Didier Gosuin
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